

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 28 DE DICIEMBRE DE 1811.

VALAQUIA.

Bucharest 20 de octubre.

Relacion de oficio de las últimas operaciones del ejército de Valaquia, fecha en Giurgewo á 18 (30) de octubre de 1811.

„El gran visir hizo que 50 genízaros pasasen el Danubio el 26 de agosto, con una habilidad y con un valor que le son honoríficos, y se fortificó inmediatamente en la orilla izquierda del rio. A la mañana siguiente tomamos nosotros, despues de muchos ataques, una posición enfrente del gran visir, lo que le obligó á aumentar sus fuerzas, y á fortificarse mas en sus atrincheramientos; nosotros hicimos otro tanto. Los dos ejércitos pasaron 35 dias á campo raso uno enfrente de otro, y en todos ellos hubo algun combate sangriento. Por ambas partes se peleó con tanto valor y encarnizamiento, que hasta el general en gefe estuvo continuamente expuesto al fuego del enemigo, y no tuvo en todo este tiempo un instante de reposo. Sin embargo, no pasó á emprender nada contra los turcos, y solo se limitó á impedirles que invadiesen el país.

„El gran visir, alentado con esta debilidad aparente que encubría el verdadero plan del general ruso, pasó la mayor parte de sus fuerzas al campo atrincherado que tenía en la orilla izquierda.

„Entonces fue quando el general Kutusow tomó la ofensiva, y mandó pasar el Danubio por un poco mas arriba de Rudschuck el dia 2 (14) de octubre á un cuerpo de 7 á 8000 hombres á las órdenes del teniente general Marcow, el qual, marchando con rapidez contra el enemigo, le sorprendió, arrolló los débiles destacamentos de caballería que se presentaron, y se apoderó de su campo. El ejército turco, derrotado y sobrecogido de un terror pánico, se refugió todo él dentro de Rudschuck, en donde el general conde de Langeron le cañoneaba desde la orilla opuesta con 100 piezas de artillería, mientras que el general Marcow, dirigiendo contra los turcos los mismos cañones que habían abandonado, les anunciaba la brillante victoria de los rusos con una nube de balas y granadas. El efecto principal de este movimiento repentino y sabiamente combinado fue quedar separado enteramente el cuerpo de las tropas otomanas, atrincherado en la orilla izquierda del Danubio, del resto del ejército. El botin que se cogió en esta ocasion fue inmenso: cayó en poder nuestro todo el campo, y hasta la tienda del gran visir, su secretaría y la del divan, sus equipages, toda la artillería, armas y bagages, un singúmero de banderas, los almacenes de todas armas, 200 tiendas de comercio, que valian muchos millones, y un gran número de prisioneros, entre los quales se hallan muchos oficiales de graduacion. El cam-

po de batalla quedó sembrado de cadáveres y de moribundos.

„El gran visir, que se hallaba en persona en la orilla izquierda del Danubio, envió á pedir un armisticio el mismo dia de la derrota; pero viendo que no se le concedia se aprovechó á la noche siguiente de una gran lluvia que caía para salvarse, y llegó á Rudschuck en un barquichuelo de dos remos, que le envió Bosniac-agá, en el qual pasó él solo. Durante este ataque contra el campo general en gefe había mandado dar otro falso contra el campo de Vei baxá, que estaba situado en la ribera del Danubio hacia Turtucaí. Lo mismo fue acercarse los rusos que meterse dentro de la ciudad las tropas enemigas. Entonces el general Kutusow dió orden de que se acercase la escuadrilla, y que se apostase de manera que no dexase pasar el mas pequeño barquichuelo, con lo qual quedaba interceptada toda comunicacion entre Rudschuck y el cuerpo enemigo que había quedado cortado. Los rusos se apoderaron tambien de una isla donde los turcos habían levantado una batería, que despues se apuntó contra ellos. El hijo de Czapan-Oglou y algunos otros baxas mandaban el cuerpo de ejército cercado en Slobodisia, y ya se hallaban reducidos á comer los caballos, y no hubieran podido resistir mucho tiempo al continuo fuego de nuestras baterías, quando el general en gefe mandó que cesasen las hostilidades, y con esto se suspendió la resolucio que iba á tomar.

„Desde que el ejército del gran visir pasó á la orilla izquierda no había podido ganar un palmo de terreno, y se hallaba bloqueado en sus atrincheramientos. La caballería enemiga había intentado algunas veces abrirse paso; pero sin atreverse á salir fuera del alcance de sus baterías, y siempre había sido rechazada con pérdida. De los dos sobrinos del gran visir el uno fue muerto y el otro herido mortalmente.

„Entre tanto no estabau ociosos los demas destacamentos del ejército ruso. El coronel Grekow pasó el Danubio por Turtucaí; se apoderó de esta plaza, y envió sus descubiertas hasta Kasgard, haciendo prisioneros al comandante de la plaza y á otros muchos oficiales.

„El general Gamber pasó el rio por otro parage; se apoderó de Silistria por asalto; cogió toda su artillería, que consistia en ocho cañones de cobre y otros muchos de bronce; se hizo dueño del arsenal y de los barcos de transporte; ganó un botin inmenso; hizo 1000 prisioneros, y envió sus avanzadas hasta cerca de Schumla.

„Ismail, beí de Serés, que había entrado en Valaquia, pero que no había podido pasar de la orilla del Danubio, se vió obligado á volver á la orilla opuesta, adonde lo persiguió el teniente general Sass, que pasó el rio tras él.

„El general conde Woronzow efectuó el paso del río por cerca de Widdin.

„Por los últimos partes se sabe que pocos días despues pidió el gran visir entablar negociaciones de paz, y que habiendo ido y venido varios parlamentarios de una y otra parte, ha pasado el señor Italinski de Bucharest á Giurgewo, adonde ha ido tambien un plenipotenciario turco, y el día en que salió el correo que ha traído estas noticias, se verificó la primera conferencia." (*Artículo del diario de Francfort, publicado en el Diario del imperio frances del 5 de diciembre.*)

RUSIA.

Petersburgo 9 de noviembre.

Mañana se cantará un solemne *Te Deum* en acción de gracias por la victoria conseguida por el general Kutusow cerca de Rudschuck. Va á publicarse inmediatamente la relación de oficio.

DINAMARCA.

Copenhague 19 de noviembre.

Estamos esperando en esta capital al señor baron d'Alquier, que viene de Estocolmo. Se asegura que se quedará aquí de ministro de Francia en lugar del baron de Didelot.

En el discurso de este año han entrado en Riga 330 embarcaciones, y han salido 264.

HUNGRIA.

Semlin 16 de noviembre.

Desde que se han entablado las negociaciones de paz no hai sucesos importantes en Turquía. Las posiciones que ocupa el ejército ruso en el día son las siguientes:

La ala izquierda ha pasado toda ella á la orilla izquierda del Danubio, y está en Hirsowa, en Ratschesti, en Rochowah, Silistria y Turtukai. Las importantes plazas de Braila, Galacz y Ismail le sirven de puntos de apoyo, y la ponen al abrigo de qualquier riesgo. El centro ocupa las cercanías de Rudschuck, y se extiende hasta Nicópolis, y está bloqueando la fortaleza de Rudschuk. La caballería ligera llega hasta Rasgrad y Breslowatz, con el fin de observar los caminos de Schumila, de Sofia y de Widdin. La reserva está entre Giurgewo y Slobodse (en la orilla izquierda del Danubio), con el objeto de contener á un cuerpo turco que está apostado en la isla y en los atrinchamientos de Slobodse.

La ala derecha ha vuelto á tomar todas las posiciones que perdió en la pequeña Valaquia; pero las islas del Danubio, inmediatas á Widdin, estan todavía en poder de los turcos. Un cuerpo ruso, que hace parte de la ala derecha, pasó el Danubio por el lado de Prowa, y se reunió con las tropas rusas y serbias que estan acantonadas en las orillas del Timorik. La comunicacion entre el ejército ruso y los serbios está abierta.

El quartel general ruso continúa en Giurgewo.

AUSTRIA.

Viena 21 de noviembre.

Las cartas de Bucharest dicen que el señor Italinski está todavía en Giurgewo, donde se halla tambien un plenipotenciario turco.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 26 de noviembre.

Correspondencia particular.

Dublin 22 de noviembre á las 9 y 20 minutos de la noche. „El jurí, aunque obligado por los quatro jueces, uno tras otro, á declarar culpable al acusado (el doctor Sheridan), le ha declarado inocente en todos los capítulos de la acusacion, despues de haber estado deliberando por espacio de hora y media.

„El público ha oído la sentencia con los mas vivos aplausos, y algunos vocales del jurí han sido llevados á sus casas en triunfo por el populacho.

„Las calles todas estaban llenas de gente. Las aclamaciones eran generales, y por todas partes se pedia que se iluminasen las casas.”

Todavía no hemos recibido los pormenores suficientes para poder juzgar con algún acierto acerca de este acontecimiento; pero segun las noticias que se han recibido parece que han faltado todas las pruebas necesarias contra el acusado. Los dos oficiales de policía que se presentaron á la asamblea que se celebró en Liffey-Street en el mes de julio último, tomaron algunas notas, pero no han obrado en el expediente por haber declarado los testigos que no sabian donde paraban. En el careo no se han atrevido tampoco á asegurar con juramento que la segunda resolución de la asamblea de Liffey-Street era que se nombrasen personas para representar á los católicos de tal ó tal parroquia.

Los jueces, dice la carta particular, eran del mismo modo de pensar que la parte pública sobre el punto de derecho. No obstante, el jurí ha creído que no habia pruebas suficientes, y en su consecuencia ha absuelto al acusado, lo que ha sido, y con razon, de la aprobacion del populacho, porque despues de haberse dicho tantas veces al público que la constitucion no defendia suficientemente los derechos del pueblo; que las leyes no tenian bastante fuerza para prevenir la opresion; que los súbditos no tenian la correspondiente garantía contra las tentativas de la corona; que los jueces serian sobornados para que dicsen sentencias contrarias á la libertad de los súbditos; y por último que todo nuestro sistema de jurisprudencia era el sistema de la tirania y de la injusticia; ha llegado á conocer el público que se le estaba engañando con la mayor impudencia sobre este particular; que se ha calumniado maliciosamente la constitucion, y que las leyes, no favoreciendo mas á una clase de la sociedad que á otra, y haciendo tanta justicia al simple paisano como al Par, protegen igualmente á todos. Nosotros no teniamos ninguna duda sobre esto; pero tenemos el gusto de decir que el velo engañoso con que querian los reformadores cubrir y tapar los ojos del pueblo ha sido desgarrado, y que puede ver en el día que no hai necesidad de recurrir á convenciones ó á parla-

mentos autócratas, á menos que el objeto no sea destruir y no conservar las mismas leyes y las sentencias de los jurís, que son para él en el día un motivo de triunfo y de regocijo. (*The Courrier.*)

Ayer se ha recibido de Dublin la noticia de que ha sido declarado inocente el doctor Sheridan, el primero de los diputados católicos que ha sido juzgado por una supuesta contravención al acta del parlamento relativa á las asambleas. Toda la Irlanda, como es fácil presumir, ha tomado el mayor interes en la decision de este suceso. Se puede juzgar del estado de la opinion pública en esta ocasion por la necesidad en que se ha visto el procurador general de recusar 22 miembros de la lista del juri antes de que se pudiese proceder al juicio. Dícese que se ha declarado inocente, y que se ha absuelto al doctor por falta de pruebas en quanto á los hechos; pero no porque el tribunal tuviese ninguna duda en quanto á la cuestion de derecho. Este es sin embargo un primer paso muy malo de parte del procurador general, porque ya no es probable que en este estado de cosas quiera la parte pública continuar estos procesos: el gobierno irlandés se verá en una situacion muy embarazosa, y obligado á dexar á los católicos que sigan una conducta, que se ha mirado ya como hostil contra el estado.

Nos presumimos que la ciudad de Dublin se halla actualmente en la mayor agitacion; pero aguardamos recibir noticias mas circunstanciadas sobre estas ocurrencias para manifestar nuestra opinion acerca del caso de que se trata, en atencion á que el periódico de Dublin, que acaba de llegar, no habia mas que de los principios del proceso, y que el resultado se sabe solamente por un correo extraordinario enviado al gobierno. (*The Times.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 6 de noviembre.

El día 3 de este mes se juntó la academia de las artes, y trató, entre otras cosas, de nombrar miembros asociados á algunos artistas franceses. Entonces el célebre escultor Canova observó admirándose que todavía no se veía en la lista de los miembros de la academia á Mr. David, primer pintor de S. M. el Emperador y Rei; y añadió que le proponia por candidato. Esta propuesta fue acogida con entusiasmo por todos los miembros; y sin pasar á escrutinio, que por reglamento debia diferirse hasta la próxima sesion, quedó nombrado Mr. David miembro de la academia por aclamacion unánime.

París 4 de diciembre.

El 7 de noviembre último algunos barcos que cargaban madera de construccion en la playa de Macchiatonde vieron una fragata inglesa, y vinieron á refugiarse á Porto-Hercóle.

La fragata se mantuvo todo el día bordeando la isla de Granutti, y vino á fondear á las quatro de la tarde cerca del fuerte de la Roca, y procuró con disimulo acercarse al puerto, donde se hallaban refugiados los barcos.

Se le disparó un cañonazo, y al punto izó su bandera. Las baterías de tierra procuraron obli-

garla á largarse; pero la fragata sostuvo el fuego, y la accion se hizo general.

A la primera señal quantos se hallaban en estado de servir en Porto-Hercóle, oficiales de tierra y mar, empleados en las aduanas, militares retirados, y aun los empleados civiles, todos acudieron á las baterías.

Un exemplo digno de ser citado es el que nos ha dado en esta ocasion Mr. Terra-Labour, anciano septuagenario, y antiguo teniente coronel retirado al servicio de Nápoles. Este esforzado oficial, que se hallaba en su hacienda, al primer cañonazo vino corriendo sin ser llamado á ofrecer su persona, y se presentó en una batería, cuyo mando se le confió.

Al cabo de hora y media de accion la fragata enemiga se vió en la precision de largarse con varios balazos en el casco y algunas averías considerables, y despues de habernos tirado como unas 100 balas de cañon y obus, que no han hecho daño alguno, ni herido á nadie.

Este suceso ha dado ocasion á que se manifieste en Porto-Hercóle un zelo digno de elogio en las tropas de todas armas, y en los individuos de todas clases. Se cita particularmente entre los artilleros guardacostas al subteniente Gobel, al señor Catalan, sargento, y al señor Graciani, cabo de la 110.^a compañía; entre los empleados de las aduanas al señor Soursini, recaudador, y sobre todo al señor Loussi, subteniente de ordenanza, que servia á un mismo tiempo de ayudante al comandante de las armas, y ayudaba al manejo del cañon.

Por último, el señor Chiappini, síndico de marina, anciano achacoso y respetable, se ha esforzado, á pesar de sus achaques, para mandar los marinos; y el señor Fancile, diputado de sanidad en Talamonne, quiso hacer el oficio de artillero.

S. M. ha nombrado á Mr. Terra-Labour miembro de la legion de Honor, manifestándole su satisfaccion por medio de S. E. el ministro de Guerra, y se propone recompensar al comandante de las armas de Porto-Hercóle, y tambien á los militares, empleados y vecinos que se han distinguido en esta ocasion.

ESPAÑA.

Cádiz 29 de octubre.

Montevideo 8 de agosto. La situacion de esta plaza es cada día mas crítica, y ni han parecido las tropas portuguesas, ni sabemos de ellas nada con certeza. Irigoyen ha llegado de Inglaterra á Buenos-Aires en un buque inglés, con 1500 fusiles para la junta. (Es sin embargo de presumir que estos fusiles se han extraido sin conocimiento de aquel gobierno (1), que tantas veces ha protestado sus deseos de conservar la integridad de la monarquía española, y ha ofrecido generosamente su mediacion entre la madre patria y las provincias disidentes de América.) (*Redactor general número 137.*)

(1) No quieren desengañar al público los mandos de Cádiz del verdadero objeto que tienen los ingleses en la guerra que fomentan en España; y así tratan de paliar las noticias que llegan en comprobacion de sus deseos de apoderarse de las colonias y destruir la península.

VARIEDADES.

Copia de la orden pasada por el vocal Castelli á 33 de los principales vecinos de Chuguisaca.

„En el fatal y perentorio término de 27 horas, que deberán contarse desde las tres de la tarde de este día, saldrá vmd. de esta ciudad á presentarse al señor gobernador intendente de la provincia de Salta, quien tomará las providencias de que se halla encargado por el superior gobierno, sirviendo este de suficiente pasaporte, con prevención de que la menor separacion ó declinacion del rumbo que debe tomar y seguir hasta su destino, se graduará por nuevo crimen, y por él incurrirá vmd. en la pena de confiscacion de bienes y demas que el gobierno tuviese á bien imponerle, cumpliendo esta determinacion sin pretexto, excusa ni demora alguna, y con prohibicion de hacer la menor gestion, ó introducir representacion; pues en caso de ser admisible, deberá vmd. hacerla ante la Excm. junta gubernativa del Rio de la Plata. Dios guarde &c. = Castelli.”

Vcd, pueblos del Perú, en lo que consiste el *rara temporum felicitate* con que los insurgentes de Buenos-Aires nos estan quebrando las cabezas desde que emprendieron su revolucion. Estos son los medios que emplean para conducirnos á la prosperidad con que os halagan. Los asesinatos, robos, destierros, y la desolacion de quantas honradas familias han tenido la desgracia de habitar donde ha progresado su seduccion, debe convencerlos de las intenciones de esa gabilla de hombres inmORALES, que al mismo tiempo que no cesan de clamar contra los representantes de la potestad legítima, repiten con insolente descaro las pruebas mas terminantes de su oriental despotismo. Comparad la conducta de los gefes que os han gobernado con la de estos despechados mandones, que por sí mismos se han elevado sobre vosotros, y el resultado os dirá si seréis mas felices (1). (*Redactor general núm. 144.*)

Granada 24 de noviembre.

El Excmo. Sr. general gobernador de esta provincia, satisfecho de la conducta verdaderamente patriótica de la justicia y pueblo de Montefrio, les ha dirigido la carta siguiente:

Granada 24 de noviembre de 1811. „El general de division gobernador de la provincia de Granada manifiesta su satisfaccion á la justicia y al pueblo de Montefrio por haber marchado contra una cuadrilla de bandidos, y haber preso á dos de los ladrones armados y montados. El general, conforme á su proclama del 23 de octubre último, concede á este pueblo una gratificacion de 400 reales, en disminucion de sus contribuciones, por los dos bandidos, y 600 por los dos caballos que han sido entregados en el depósito de Granada; dexa

(1) Señor gobierno de Cádiz, aproveche vmd. el aviso, y acuérdesese del *Quid rides? mutato nomine de te fabula narratur.*

la libertad al pueblo de Montefrio de gratificar con estos 1000 reales á los escopeteros que han tomado mas directamente parte en esta accion.”

Del 26.

Don Manuel de Obregon, comandante del resguardo de esta ciudad y secretario de la prefectura, acaba de dar una prueba de lo que es capaz un zelo activo por el bien de la patria. Granada se ve libre por el patriotismo de este digno español de once brigantes de los doce que componian la cuadrilla de asesinos, que abrigados en esta ciudad, centro de su reunion, y prevalidos de la pusilanimidad ó indiferencia criminal de los lugares comarcanos, robaban y asesinaban impunemente á nombre de la religion y de la patria. Presentáronse al señor Obregon el dia 10 de este mes en la secretaría de la prefectura los alcaldes de Alfacar y Viznar heridos malamente y robados por aquellos brigantes: el zelo de Obregon se encendió á la vista de la sangre de los infelices; y abandonando por algunas horas los papeles de su secretaría, llama inmediatamente al corto número de hombres que tiene á su mando, les inspira su actividad, y los compromete con tan buen suceso, que dirigiendo él mismo la accion, y autorizado por el Excmo. Sr. general gobernador, logró en menos de 24 horas prender al gefe de la cuadrilla, que habia tomado el nombre de Fr. Juan, y á otros quatro. Sucesivamente ha preso hasta 11, y en el espacio de 10 dias ha concluido una sumaria tan complicada, en cuyos careos ha habido escenas de las mas patéticas, de compasion á vista de los infelices heridos y maltratados, y de indignacion al oír las exclamaciones hipócritas del fingido fraile y su cuadrilla, convencidos de sus crímenes.

Todos los dependientes del resguardo son acreedores al reconocimiento de Granada, con especialidad el segundo cabo D. Francisco Hidalgo, que arriesgó mucho su vida en la prision del segundo comandante de los brigantes, llamado el *Manco de Mecina*, famoso en la historia del brigandage, el qual se defendió cuchillo en mano, hasta que fue necesario tirarle un tiro, del que murió á los quatro dias.

NOTA. En la gazeta de ayer 27, página 1472, columna segunda, donde dice *Navia* debe decir *Navin*: donde dice *madroñoso* debe decir *madroño*; y en la nota, donde dice *Arbustus* debe decir *Arbutus*.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada la *Merope*, y el sainete los *Zapatos*.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia de magia trágico-heroica en tres actos titulada la *Crueldad* y sinrazon la *vence auxilio* y valor, *Magencio* y *Constantino*, adornada con todas sus decoraciones nuevas: se bailará el *bolero*; y se dará fin con el sainete el *Hambriento* de noche buena. Se cobrará de subida.